

Technical and Bibliographic Notes / Notes techniques et bibliographiques

The Institute has attempted to obtain the best original copy available for filming. Features of this copy which may be bibliographically unique, which may alter any of the images in the reproduction, or which may significantly change the usual method of filming, are checked below.

L'Institut a microfilmé le meilleur exemplaire qu'il lui a été possible de se procurer. Les détails de cet exemplaire qui sont peut-être uniques du point de vue bibliographique, qui peuvent modifier une image reproduite, ou qui peuvent exiger une modification dans la méthode normale de filmage sont indiqués ci-dessous.

- Coloured covers/  
Couverture de couleur
- Covers damaged/  
Couverture endommagée
- Covers restored and/or laminated/  
Couverture restaurée et/ou pelliculée
- Cover title missing/  
Le titre de couverture manque
- Coloured maps/  
Cartes géographiques en couleur
- Coloured ink (i.e. other than blue or black)/  
Encre de couleur (i.e. autre que bleue ou noire)

- Coloured pages/  
Pages de couleur
- Pages damaged/  
Pages endommagées
- Pages restored and/or laminated/  
Pages restaurées et/ou pelliculées
- Pages discoloured, stained or foxed/  
Pages décolorées, tachetées ou piquées
- Pages detached/  
Pages détachées
- Showthrough/  
Transparence

- Coloured plates and/or illustrations/  
Planches et/ou illustrations en couleur
- Bound with other material/  
Relié avec d'autres documents
- Tight binding may cause shadows or distortion along interior margin/  
La reliure serrée peut causer de l'ombre ou de la distorsion le long de la marge intérieure

- Quality of print varies/  
Qualité inégale de l'impression
- Continuous pagination/  
Pagination continue

- Blank leaves added during restoration may appear within the text. Whenever possible, these have been omitted from filming/  
Il se peut que certaines pages blanches ajoutées lors d'une restauration apparaissent dans le texte, mais, lorsque cela était possible, ces pages n'ont pas été filmées.

- Includes index(es)/  
Comprend un (des) index

Title on header taken from:/  
Le titre de l'en-tête provient:

- Title page of issue/  
Page de titre de la livraison
- Caption of issue/  
Titre de départ de la livraison
- Masthead/  
Générique (périodiques) de la livraison

- Additional comments:/  
Commentaires supplémentaires:

This item is filmed at the reduction ratio checked below/  
Ce document est filmé au taux de réduction indiqué ci-dessous.

10X	14X	18X	22X	26X	30X
<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input checked="" type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
12X	16X	20X	24X	28X	32X

LA

# SEMAINE RELIGIEUSE

## DE QUÉBEC

### SOMMAIRE

Apostolat de la prière, 161. — Lettre encyclique, 162. — Mgr Falconio à Montréal, 167. — Les fortunes juives, 173. — Bibliographie, 174. — Les finissants du Petit Séminaire de Québec depuis la fondation de cette institution, 174. — Bénédiction de la nouvelle église de Saint-Camille, 175. — Faveurs de saint Antoine, 176. — Calendrier, 176. — Memento hebdomadaire, 176.

---

### Apostolat de la prière

PRIÈRE QUOTIDIENNE DURANT LE MOIS DE NOVEMBRE

---

Divin Cœur de JÉSUS, je vous offre par le Cœur immaculé de MARIE, les prières, les œuvres et les souffrances de cette journée, en réparation de nos offenses, et à toutes les intentions pour lesquelles vous vous immolez continuellement sur l'autel.

Je vous les offre en particulier pour que, dans les familles, l'éducation des enfants s'imprègne de plus en plus de christianisme.

*Résolution apostolique:* Procurer par la prière et par l'action, l'éducation chrétienne dans les familles.

---

## LETTRE ENCYCLIQUE

DE SA SAINTETÉ LE PAPE LÉON XIII

Aux Archevêques, Evêques et au Clergé de France

(Suite)

### I a théologie

La théologie, c'est la science des choses de foi. Elle s'alimente, nous dit le pape Sixte-Quint, à ces sources toujours jaillissantes qui sont les Saintes Ecritures, les décisions des Papes, les décrets des Conciles (1).

Appelée positive et spéculative ou scolastique, suivant la méthode qu'on emploie pour l'étudier, la théologie ne se borne pas à proposer les vérités à croire; elle en scrute le fond intime, elle en montre les rapports avec la raison humaine, et à l'aide des ressources que lui fournit la vraie philosophie, elle les explique, les développe, et les adapte exactement à tous les besoins de la défense et de la propagation de la foi. A l'instar de Béléseel à qui le Seigneur avait donné son esprit de sagesse, d'intelligence et de science, en lui confiant la mission de bâtir son Temple, le théologien " taille les pierres précieuses des divins dogmes, les assortit avec art, et par l'encadrement dans lequel il les place, en fait ressortir l'éclat, le charme et la beauté (2) ".

C'est donc avec raison que le même Sixte-Quint appelle cette théologie (et il parle spécialement ici de la théologie scolastique) un don du ciel et demande qu'elle soit maintenue dans les écoles et cultivée avec une grande ardeur, comme étant ce qu'il y a de plus fructueux pour l'Eglise (3).

Est-il besoin d'ajouter que ce livre par excellence où les élèves pourront étudier avec plus de profit la théologie scolastique, est la somme théologique de saint Thomas d'Aquin? Nous voulons donc que les professeurs aient soin d'en expliquer à tous leurs élèves la méthode, ainsi que les principaux articles relatifs à la foi catholique.

(1) Const. Apost. Triumphantis Jerusalem.

(2) Même Constitution.

(3) Pretiosas divini dogmati, gemmas insculpto, fideliter coapta, ac orna sapienter; adsice splendorem, gratiam, venustatem. (S. Vinc. Lir. Commonit. c. II).

Nous recommandons également que tous les Séminaristes aient entre les mains et relisent souvent le livre d'or, connu sous le nom de Catéchisme du Saint Concile de Trente ou Catéchisme romain, délié à tous les prêtres investis de la charge pastorale (*Catechismus ad parochos*). Remarquable à la fois par la richesse et l'exactitude de la doctrine et par l'élégance du style, ce Catéchisme est un précieux abrégé de toute la théologie dogmatique et morale. Qui le posséderait à fond, aurait toujours à sa disposition les ressources à l'aide desquelles un prêtre peut prêcher avec fruit, s'acquitter dignement de l'important ministère de la confession et de la direction des âmes, et être en état de réfuter victorieusement les objections des incrédules.

---

### L'Écriture Sainte

---

Au sujet de l'étude des Saintes Écritures, Nous appelons de nouveau votre attention, Vénérables Frères, sur les enseignements que Nous avons donnés dans notre Encyclique *Providentissimus Deus* (1), dont nous désirons que les professeurs donnent connaissance à leurs disciples, en y ajoutant les explications nécessaires. Ils les mettront spécialement en garde contre des tendances inquiétantes qui cherchent à s'introduire dans l'interprétation de la Bible, et qui, si elles venaient à prévaloir, ne tarderaient pas à en ruiner l'inspiration et le caractère surnaturel. Sous le spécieux prétexte d'enlever aux adversaires de la parole révélée l'usage d'arguments qui semblent irréfutables contre l'authenticité et la véracité des Livres-Saints, des écrivains catholiques ont cru très habile de prendre ces arguments à leur compte. En vertu de cette étrange et périlleuse tactique, ils ont travaillé, de leurs propres mains, à faire des brèches dans les murailles de la cité qu'ils avaient mission de défendre. Dans Notre Encyclique précitée, ainsi que dans un autre document (2), Nous avons fait justice de ces dangereuses témérités. Tout en encourageant nos exégètes à se tenir au courant des progrès de la critique, Nous avons fermement maintenu les principes sanctionnés en cette matière par l'autorité traditionnelle des Pères

(1) 18 Nov. 1893.

(2) *Genus interpretandi audax atque immodico liberum* (Lettre au Ministre Général des Frères Mineurs, 25 Nov. 1898).

et des Conciles, et renouvelés de nos jours par le Concile du Vatican.

L'histoire de l'Eglise est comme un miroir où resplendit la vie de l'Eglise à travers les siècles. Bien plus encore que l'histoire civile et profane, elle démontre la souveraine liberté de Dieu et son action providentielle sur la marche des événements. Ceux qui l'étudient ne doivent jamais perdre de vue qu'elle renferme un ensemble de faits dogmatiques qui s'imposent à la foi et qu'il n'est permis à personne de révoquer en doute. Cette idée directrice et surnaturelle qui préside aux destinées de l'Eglise est en même temps le flambeau dont la lumière éclaire son histoire. Toutefois, et parce que l'Eglise qui continue parmi les hommes la vie du Verbe incarné, se compose d'un élément divin et d'un élément humain, ce dernier doit être exposé par les maîtres et étudié par les élèves avec une grande probité. Comme il est dit au livre de Job, " Dieu n'a pas besoin de nos mensonges (1)."

### L'histoire ecclésiastique

L'historien de l'Eglise sera d'autant plus fort pour faire ressortir son origine divine, supérieure à tout concept d'ordre purement terrestre et naturel, qu'il aura été plus loyal à ne rien dissimuler des épreuves que les fautes de ses ministres ont fait subir à cette Epouse du Christ dans le cours des siècles. Etudiée de cette façon, l'histoire de l'Eglise, à elle toute seule, constitue une magnifique et convaincante démonstration de la vérité et de la divinité du christianisme.

### Le Droit canon

Enfin, pour achever le cycle des études par lesquelles les candidats au sacerdoce doivent se préparer à leur futur ministère, il faut mentionner le Droit canonique, ou science des lois et de la jurisprudence de l'Eglise. Cette science se rattache par des liens très intimes et très logiques à celle de la théologie dont elle montre les applications pratiques à tout ce qui concerne le

(1) *Numquid Deus indiget vestro mentacio?* (Job. XIII, 77)

gouvernement de l'Eglise, la dispensation des choses saintes, les droits et les devoirs de ses ministres, l'usage des biens temporels, dont elle a besoin pour l'accomplissement de sa mission. " Sans la connaissance du Droit canonique (disaient fort bien les Pères d'un de vos Conciles provinciaux) la théologie est imparfaite, incomplète, semblable à un homme qui serait privé d'un bras. C'est l'ignorance du Droit canon qui a favorisé la naissance et la diffusion de nombreuses erreurs sur les droits des Pontifes Romains, sur ceux des Evêques et sur la puissance que l'Eglise tient de sa propre constitution dont elle proportionne l'exercice aux circonstances " (1).

Nous résumerons tout ce que nous venons de dire sur vos Petits et vos Grands Séminaires par cette parole de saint Paul, que Nous recommandons à la fréquente méditation des maîtres et des élèves de vos athénées ecclésiastiques : " O Timothée, garde avec soin le dépôt qui vous a été confié. Fuyez les profanes nouveautés de paroles et les objections qui se couvrent du faux nom de science : car tous ceux qui en ont fait profession, ont erre au sujet de la foi (2)".

### Les prêtres

C'est à vous maintenant, très chers Fils qui, ordonnés prêtres, êtes devenus les coopérateurs de vos Evêques, c'est à vous que Nous voulons adresser la parole. Nous connaissons, et le monde entier connaît comme Nous, les qualités qui vous distinguent. Pas une bonne œuvre dont vous ne soyez ou les inspirateurs ou les apôtres. Dociles aux conseils que Nous avons donnés dans Notre Encyclique *Rerum Novarum*, vous allez au peuple, aux ouvriers, aux pauvres. Vous cherchez par tous les moyens à leur venir en aide, à les moraliser et à rendre leur sort moins dur. Dans ce but, vous provoquez des réunions et des congrès ;

(1) Theologicarum solidæ scientiæ coniungi debet Sacrorum Canonum cognitio... sine qua theologia erit imperfecta et quasi manca, nec non multi errores de Romanæ Pontificis, episcoporum iuribus ac præsertim de potestate quam Ecclesia iure proprio exercuit, pro varietate temporum, forsitan sergent et paulatim invalescent. Conc. prov Bitur a 1868)

(2) O Timothee, depositum custodi, devitans profanas vocum novitates, et oppositiones falsi nominis scientiæ, quam quidam promittentes, circa fidem exhibuerunt (1 Tim VI 20-21)

vous fondez des patronages, des cercles, des caisses rurales, des bureaux d'assistance et de placement pour les travailleurs. Vous vous ingéniez à introduire des réformes dans l'ordre économique et social, et pour un si difficile labeur, vous n'hésitez pas à faire de notables sacrifices de temps et d'argent. C'est encore pour cela que vous écrivez des livres ou des articles dans les journaux et les revues périodiques. Toutes ces choses, en elles-mêmes, sont très louables et vous y donnez des preuves non équivoques de bon vouloir, d'intelligence et généreux dévouement aux besoins les plus pressants de la société contemporaine et des âmes.

Toutefois, très chers Fils, Nous croyons devoir appeler paternellement votre attention sur quelques principes fondamentaux, auxquels vous ne manquerez pas de vous conformer, si vous voulez que votre action soit réellement fructueuse et féconde.

---

### La discrétion dans le zèle

---

Souvenez-vous avant toute chose que pour être profitable au bien et digne d'être loué, le zèle doit être "accompagné de discrétion, de rectitude et de pureté." Ainsi s'exprime le grave et judicieux Thomas à Kempis (1). Avant lui saint Bernard, la gloire de votre pays au XII<sup>e</sup> siècle, cet apôtre infatigable de toutes les grandes causes qui touchaient à l'honneur de Dieu, aux droits de l'Eglise, au bien des âmes, n'avait pas craint de dire que "séparé de la science, et de l'esprit de discernement ou de discrétion, le zèle est insupportable... que plus le zèle est ardent, plus il est nécessaire qu'il soit accompagné de cette discrétion qui met l'ordre dans l'exercice de la charité et sans laquelle la vertu elle-même peut devenir un défaut et un principe de désordre (2)."

---

(1) *Zelus animarum laudandus est si sit discretus, rectus et purus.*

(2) *Importabilis siqu dem absque scientia est zelus. . . . Quo igitur zelus fervidior ac vehementior spiritus, profusiorque charitas, eo vigilantiori opus scientia est quo zelum supprimat, spiritum temperet, ordinet charitatem. Tolle hanc (discrétionem) et virtus vitium erit, ipsaque affectio naturalis in perturbationem magis convertetur exterminiumque naturæ (S. Bern. Serm. XIIX in Cant. n. 5).*

### Le respect de la hiérarchie

Mais la discrétion dans les œuvres et dans le choix des moyens pour les faire réüssir est d'autant plus indispensable que les temps présents sont plus troublés et hérissés de difficultés plus nombreuses. Tel acte, telle mesure, telle pratique de zèle pourront être excellents en eux-mêmes, lesquels, vu les circonstances, ne produiront que des résultats fâcheux. Les prêtres éviteront cet inconvénient et ce malheur si, avant d'agir et dans l'action, ils ont soin de se conformer à l'ordre établi et aux règles de la discipline. Or, la discipline ecclésiastique exige l'union entre les divers membres de la hiérarchie, le respect et l'obéissance des inférieurs à l'égard des supérieurs. Nous le disions naguère dans Nos lettres à l'Archevêque de Tours : " L'édifice de l'Eglise, dont Dieu lui-même est l'architecte, repose sur un très visible fondement, d'abord sur l'autorité de Pierre et de ses successeurs, mais aussi sur les Apôtres et les successeurs des Apôtres, qui sont les Evêques ; de telle sorte que, écouter leur voix ou la mépriser, équivaut à écouter ou à mépriser Jésus-Christ lui-même (1). "

### Monseigneur Falconio à Montréal

Son Excellence Mgr Falconio, délégué apostolique au Canada, est arrivé à Montréal le 7 septembre.

Le représentant du Souverain Pontife, accompagné de son secrétaire, le R. P. Edward Fisher, de l'Ordre des Frères-Mineurs de Saint-François, de M. le chanoine Dauth, député auprès de Son Excellence par le chapitre de Montréal, et de plusieurs autres ecclésiastiques qui s'étaient portés à sa rencontre le long du trajet, est descendu à la gare Viger vers sept heures du soir.

Mgr Cloutier, évêque des Trois-Rivières, et M. le chanoine

(1) Divinum quippe ædificium, quod est Ecclesia, verissime nititur in fundamento conspicuo, primum quidem in Petro et successoribus ejus, proxime in Apostolis et successoribus eorum, Episcopis, quos, qui audit vel spernit, is perinde facit ac si audiat vel spernat Christum Dominum (Epist. ad Arch. Turon.).

Baril, son vicaire général, avaient fait le voyage de Québec aux Trois Rivières avec le vénéré prélat.

C'est Mgr Racicot, suivi des chanoines de la cathédrale et des prêtres de l'archevêché, qui a souhaité la bienvenue à Son Excellence dans la Métropole canadienne.



Son Excellence Mgr FALCONIO  
DÉLÉG. É APOSTOLIQUE

Après avoir répondu à Mgr Racicot en termes infiniment aimables, et avoir échangé les compliments d'usage avec le premier de la ville, et quelques autres personnages de distinction, Mgr Falconio a pris place dans une voiture de gala traînée par quatre chevaux. Le délégué apostolique, revêtu de la soutane gris d'argent particulière aux évêques religieux et du manteau de même couleur, avait soulevé, dès sa première apparition sur les trottoirs du débarcadère où stationnait une foule immense, des vivats prolongés. Le cachet exceptionnellement sympathique qui le distingue, semblait déjà avoir conquis tous les cœurs. Et pendant le défilé du cortège, le peuple, distribué en deux haies de chaque côté des rues Craig, Saint-Denis, Sainte-Catherine et Dorchester, a continué à faire au délégué papal une chaleureuse ovation.

La procession se déployait avec un caractère spécial de gran-

deur, aux sons de plusieurs fanfares et des cloches de toutes les églises catholiques. Un peloton de sergents de ville, musique en tête, ouvrait la marche; les cuivres du Mont Saint-Louis, marchant aux sons des tambours et des clairons, escortaient la voiture du délégué apostolique; et les élégants bataillons du Collège Sainte-Marie venaient ensuite, suivis de plusieurs milliers de citoyens.

L'immense vaisseau de la cathédrale, tout étincelant de lumières, de fleurs et de plantes naturelles, était déjà bondé de fidèles empressés de voir le représentant du Souverain Pontife et de recevoir sa bénédiction, lorsque la procession s'est arrêtée sur la place du parvis.

Mgr Falconio s'est alors dirigé vers le portique, où flottaient au vent, au-dessus de ses armes épiscopales et de celles de Mgr Bruchési, les drapeaux groupés en faisceaux, du Saint-Siège, de la France et de l'Empire Britannique.

Après avoir baisé le crucifix qui lui était présenté sur un plateau d'argent, Son Excellence revêtit la *cappa magna*. Mgr Racicot lui offre l'eau bénite; et pendant que l'on chante à l'orgue le *Tu es Petrus* harmonisé, le prélat, assisté de MM. les chanoines Archaubeault et Martin bénissant le peuple avec effusion, s'avance vers le sanctuaire, entre deux rangées de séminaristes en surplis.

Au chœur, le délégué apostolique se prosterne profondément et prie durant quelques minutes appuyé sur le *genuflexorium*; puis, gravissant les degrés de l'autel, il baise le livre des saints évangiles.

Mgr Falconio adressa alors la parole à l'assemblée des fidèles. En quelques mots, il remercie les prêtres et les laïques pour l'accueil dont il vient d'être l'objet; il en renvoie tout l'honneur au Saint-Père; il y voit une preuve de l'esprit de foi de la population canadienne et de son attachement envers le Saint-Siège. Les termes affectueux avec lesquels Léon XIII, toujours plein de vigueur et de force, a parlé du Canada, il est heureux de les rappeler; enfin, après un mot de grand éloge pour la ville de Montréal et sa magnifique cathédrale, il demande les prières de tous, promet de revenir bientôt pour un plus long séjour et donne sa bénédiction.

La réception s'est terminée par la lecture du bref papal insti-

tuant Mgr Falconio délégué apostolique au Canada, et par la bénédiction solennelle du Saint-Sacrement, qui fut donnée par Son Excellence, assistée de M.M. les chanoines Archambeault et Danth.

Le lendemain de son arrivée, Son Excellence, après avoir dit dans la cathédrale la messe-basse de huit heures, a bien voulu tenir chapelle au trône épiscopal pendant la grand'messe, célébrée pontificalement par Mgr Racicot. A cet office, par une délicate attention, le célébrant était assisté par deux religieux franciscains, et le sermon fut prêché par le Rév. Père Colombran, gardien de la Résidence des Frères-Mineurs à Montréal.

A l'issue de la messe, Mgr le délégué a pris le dîner en compagnie de tous les prêtres de l'archevêché, des chanoines honoraires du diocèse, des vicaires forains et des supérieurs d'ordres religieux. C'est à ce moment que Mgr Racicot, en qualité de doyen du chapitre et de vicaire général, a présenté au délégué papal les compliments du clergé. Il a exprimé les sentiments de reconnaissance pour le Saint-Siège, qu'avait fait naître chez tous les prêtres la nouvelle de l'établissement au Canada d'une délégalion apostolique permanente. Laisant parler son cœur, il a dit comment le choix de Mgr Falconio, comme premier titulaire de ce poste si important, avait augmenté encore la reconnaissance générale, et mis la joie et les plus fermes espérances au fond de nos âmes. Evoquant les preuves nombreuses de l'attachement du peuple canadien pour la Chaire de Pierre, il a promis au représentant de Léon XIII que toujours ses directions et ses désirs seraient exécutés avec un respectueux et filial empressement.

La réponse de son Excellence, faite en italien sur l'invitation du clergé, fut applaudie à plusieurs reprises. Le délégué du Souverain Pontife a renouvelé en cette circonstance, en l'accentuant encore, l'expression de ses sentiments d'affection et de dévouement pour le clergé et les fidèles du Canada, et de son admiration pour toutes les œuvres religieuses dont la Métropole canadienne est le foyer intarissable.

Dans l'après-midi, Mgr Falconio s'est rendu au monastère des Franciscains, rue Dorchester. Le représentant du Saint-Père était là chez lui, dans sa famille religieuse. Aussi bien l'accueil avait-il pris un touchant caractère d'intimité et de réjouissance fraternelle.

Pour la partie religieuse et publique de la fête, les membres du Tiers-Ordre étaient accourus en grand nombre. La soirée s'est passée en famille; et les enfants du Collège Séraphique ont ravi l'admiration des spectateurs par le côté aimable et pieux de leur démonstration.

*Lundi.*—Son Excellence a dit la messe dans l'église des Frères-Mineurs puis, accompagnée par M. Colin, le supérieur de Saint-Sulpice, et par quelques invités, elle a visité successivement le Grand Séminaire, le Collège de Philosophie et le Collège de Montréal. Partout, dans ces institutions consacrées à la formation des clercs, dans ces maisons où le dévouement du vénérable M. Olier envers le Saint-Siège est resté si vivace, Mgr Falconio fut l'objet des plus vives démonstrations de respect et de profonde déférence.

Au Grand Séminaire, deux thèses théologiques ont été soutenues en présence du délégué, qui a chaleureusement félicité élèves et directeurs.

*Mardi.*— Cette journée fut consacrée à la visite du Collège Sainte-Marie. Elle a été particulièrement brillante. Les élèves en uniforme, avec leurs jolis bataillons et leur musique militaire; sont venus au-devant de Son Excellence jusqu'à l'archevêché. Ils ont escorté sa voiture, et défilant tout d'abord sur le square Dominion.

Après l'office religieux, eut lieu, dans la grande salle académique, la présentation des adresses de la part des élèves, et deux aimables réponses par le délégué, l'une en français, l'autre en italien.

Vint alors, de la part des Pères Jésuites, en communauté, une très agréable démonstration intime, où dominait la note affectueuse et gaiement fraternelle. Les Révérends Pères, chargés à Montréal de la desserte des Fraternités du Tiers Ordre avant l'arrivée des Franciscains, se sont délicatement rappelé que dans la personne de l'envoyé de Léon XIII, ils recevaient, en même temps, un véritable frère.

Le délégué apostolique est ensuite remonté en voiture pour visiter la ville. Il a eu l'obligeance, en passant devant la maison de Mme Fabre, de s'y arrêter quelques minutes pour saluer la pieuse et vénérable mère du regretté Mgr Fabre. Il est de même entré chez Mme Bruchési, pour lui offrir ses compliments.

Une autre personne a eu l'honneur et la joie de sa visite. C'était une religieuse mourante de la communauté des Sœurs Grises, à laquelle Son Excellence avait autrefois, à Terre-Neuve, donné la première communion.

*Mercredi.* — C'était le jour fixé pour la messe du Saint-Esprit, à l'occasion de l'ouverture solennelle des cours de l'Université.

Les étudiants en théologie, en médecine, en droit, en lettres et en sciences sont arrivés à la cathédrale vers neuf heures, et se sont distribués par groupes dans toute l'étendue de la nef et des transepts. Mgr le vice-recteur, les doyens de facultés, les gouverneurs, les administrateurs et les professeurs occupaient des prie-Dieu disposés en hémicycle le long des degrés du sanctuaire. Son Excellence fit alors son entrée dans l'église; et pendant que les étudiants chantaient le *Veni Creator* et d'autres morceaux de musique religieuse, elle célébra le saint sacrifice de la messe, et reçut ensuite la profession de foi des professeurs, lue à haute voix, au nom de tous, par Mgr le vice-recteur.

La solennité de cette cérémonie empruntait un nouvel éclat à la présence dans le chœur des évêques suffragants de Montréal, NN. SS. Emond, LaRocque et Decelles.

Le soir à l'Université eut lieu, au milieu d'une assistance nombreuse composée de l'élite de la société, la séance d'ouverture de l'année académique. Mgr Falconio, entouré des évêques suffragants, y assistait, ainsi qu'un grand nombre de membres du clergé.

Voici en quelques mots le programme de cette soirée: adresse de Mgr Racicot au délégué apostolique; réponse de Son Excellence; rapport du dernier exercice académique, travail très élaboré lu par M. l'abbé Bourassa, secrétaire de l'Université; conférence littéraire par M. de Labriolles; et présentation, dans les salons universitaires, des messieurs et des dames au délégué du Souverain Pontife.

*Jendredi.* — Mgr Falconio a dit la messe dans l'église-cathédrale. A cette messe sont venues, nombreuses, recueillies, des députations de toutes les communautés de Frères et de Sœurs de la ville de Montréal.

Le chant, exécuté par les élèves du Mont Sainte-Marie, a mérité de la part des assistants les éloges les plus flatteurs. La cérémonie s'est terminée par le salut du Saint-Sacrement et par la bénédiction papale, que Son Excellence a bien voulu donner à ces milliers de religieux et de religieuses, en attendant qu'elle

puis-e la leur apporter dans chacune de leurs maisons. L'allocution française que le délégué a prononcée au cours de cette cérémonie a été très admirée.

Le départ de Mgr Diomè le Falconio, en route pour Ottawa, s'est effectué en grande pompe à quatre heures du soir.

L'église s'était trouvée remplie pour la cinquième fois depuis l'arrivée du délégué à Montréal. Cette fois, c'est pour le chant solennel des prières de l'itinéraire.

Agneouillés avec le vénérable prélat, au pied du maître-autel magnifiquement paré et illuminé, le chapitre, le clergé, les grands-séminaristes et les fidèles ont prié ardemment les saints anges de l'accompagner toujours, pour le protéger contre tout danger; ils ont prié aussi pour le succès de la mission et la complète réalisation dans ce pays des désirs du Saint Père.

Les invocations liturgiques terminées, Son Excellence a parcouru l'allée centrale de la grande nef, en bénissant l'assistance. En compagnie de Mgr Racicot et de M. le chanoine Achambeault, elle a pris place dans la voiture qui stationnait à la porte de la cathédrale, et le cortège processionnel s'est aussitôt mis en mouvement. Il s'est dirigé vers la gare Bnaventure, en déployant l'une après l'autre ses longues théories de prêtres, de séminaristes, de fidèles et d'élèves de nos principales maisons d'éducation. Comme à l'entrée du délégué dans la ville, les fanfares résonnaient harmonieusement et les cloches de nos églises catholiques sonnaient à toute volée.

---

### Les fortunes juives.

Les fortunes juives sont syndiquées. Ainsi, à Jérusalem, une fois qu'un terrain appartient à un juif, ce terrain ne peut plus être vendu par lui qu'à un autre juif; c'est une loi lourde imposée à tous; de la sorte la ville peu à peu deviendra juive, et le chrétien sera éliminé.

---

### Transvaal-Angleterre.

La guerre est commencée entre les Anglais et les Boërs. Nous ne serons pas surpris si les premiers sont battus comme en 1884.

## Bibliographie.

Dialogues sur le Cathéchisme de Québec, à l'usage des jeunes garçons, par l'abbé Luché, SS. Brochure in-8, p. 115. Ed. teurs Cadieux et Derome, Montréal.

Les finissants du Petit Séminaire de Québec  
depuis la fondation de cette institution (1)

De 1674	à	1685.
Pierre Volant de St Claude, P.		Chs. Volant, P.
Jean Pinguet, P.		Paul Vachon, P.
Jacques Denis, R.		Claude Denis.
Jean Guyon, P.		Matthieu Damour.
Denis Pouvret.		François Girouard.
Pierre Thierry, P.		Jean F. Buisson de St Côme, P.
François de Laval.		Philippe Boucher, P.
	1685	
Etienne Volant.		J. F. M. Buisson de St Côme, P.
Jean Souinande.		Daniel Latouche.
	1686	
Jean F. Volant.		
	1689	
Daniel Mignon.		J. B. Granville.
	1690	
Robert Drouar.		Jean Daniel Têtr, P.
Chs Nepveu.		J. B. Mosny.
	1691	
Jacques A. F. Deschambault, P.		Nicolas Volant.
Chs Chesnay de la Garenne.		Louis Lavasseur.
	1693	
Jean F. Buisson.		J. B. de la Bouteillerie.
Louis Jolliet.		
	1694	
N. M. Boucher, P.		Ignace G. Hamel, P.
C. de la Bouteillerie, P.		M. Ant. Gaulin, P.
Michel Bouteville, P.		Gervais Beaudoin.

(1) P — prêtre ; J — jésuite ; R — récollet ; E — évêque ; A — avocat ; Ar. — arpenteur ; C — cultivateur ; Ju. — juge ; Mé. — médecin ; M — marchand  
N — notaire.

	1906
Joseph Pinguet.	J. B. Gauthier de Vareannes, P.
P.R. Boulanger dit St Pierre, P.	Philippe Rageot, P.
Ant. Galipeaux.	
	1697
Gilles Laforest.	
	1700
Pierre C. Prévoy, P.	
	1701
Pierre Hazeur, P.	Chs Rageot. (1)
Michel De-corniers, P.	Jean Monaga, P.
Antoine Chabot, P. (2)	Pierre Lalonde.
Antoine Angers.	Chs Plante, P.
Pierre Collas.	
	1703
J. B. Tétreau.	

(1) Premier curé du Cap-santé.

(2) Premier prêtre natif de St Laurent, I. O.

(A suivre)

### Bénédiction de la nouvelle église de Saint-Casimir

La bénédiction solennelle de la nouvelle église de Saint-Casimir a eu lieu dimanche dernier le 29 d'octobre. Sur l'invitation pressante de M. le curé Casault, Mgr l'Archevêque a bien voulu, à son retour d'Ottawa, s'arrêter à Saint-Casimir pour présider la cérémonie. Sa Grandeur était heureuse de donner ce nouveau témoignage d'intérêt à cette bonne et importante paroisse de Saint-Casimir, qui s'était montrée si reconnaissante de l'attention qu'Elle lui avait portée. Au mois de mai dernier, en allant, malgré ses nombreuses occupations, présider à la bénédiction de la première pierre du nouveau temple qui a été béni dimanche.— Dans le court espace d'un été, la paroisse de Saint-Casimir a réussi à construire une église magnifique, aux larges proportions, et faite de belles pierres de Saint-Alban, travaillées avec goût et solidement agencées. Aussi Mgr l'Archevêque n'a pas manqué, dans le sermon qu'il a fait à la grande messe, de féliciter les paroissiens de Saint-Casimir, sur le zèle religieux qu'ils ont fait paraître en élevant à la gloire du Créateur, un temple comme celui qu'il venait d'ouvrir au culte.

Durant la bénédiction de l'église, Sa Grandeur avait pour assistants, M. le Chanoine Bouchet, curé de Sainte-Anne de la Pétrade, et M. Casault, curé de la paroisse; pour cérémoniaire, l'abbé J. C. Arsenault, son secrétaire.

Dans l'après-midi, après avoir chanté la Bénédiction du Saint-Sacrement, Sa Grandeur est allée faire une visite au couvent de la paroisse, où elle fut accueillie fort gentiment par les 260 élèves, petits garçons et petites filles, qui fréquentent cette importante maison dirigée par les Sœurs de la Providence. Comme toujours, Mgr l'Archevêque qui prend si grand soin de l'enfance et de la jeunesse, a su dire aux Religieuses et aux élèves de bonnes paroles, de sages conseils remplis d'utilité pratique.

Après le souper, les citoyens de Saint-Casimir ont salué le départ de Sa Grandeur en brûlant avec grand succès, bon nombre de pièces pyrotechniques.

### Faveurs de Saint Antoine

Remerciements à saint Antoine de Padoue pour guérison obtenue.  
Dame T. T.

Remerciement à saint Antoine de Padoue pour une faveur obtenue, avec promesse de la faire publier dans les Annales.  
Dame D. G.

### Calendrier

5	DIM.	b	11 Nov. et 4 après l'Epiphanie. <i>Kyr.</i> et <i>Vêp.</i> de ce dim., méan de l'octave.
6	Lundi	th	} De l'octave
7	Mardi	th	
8	Mercur	b	Octave de la Toussaint.
9	Jendi	b	Délicé de la Basilique du Sauveur, <i>obl. maj.</i>
10	Vend	b	S. André Avellin confesseur
11	Samd	b	S. Martin de Tours, évêque et confesseur.

### Memento hebdomadaire

QUÉBEC. — Les Quarante-Heures auront lieu à Charlesbourg, le 5; à Saint-Ephrem, le 7; à Saint-Martin, le 8; à Saint-Raphaël, le 9; chez les SS. de la Charité, le 11.

Directeur, M. l'abbé D. GOSSELIN : Charlesbourg, Québec.